

La Paracha de Vayetsé

Il est écrit dans notre paracha (chapitre 28, verset 16) :

« וַיִּקֶץ יַעֲקֹב מִשְׁנָתוֹ וַיֹּאמֶר אֲכֵן יֵשׁ ה' בְּמִקוֹם הַזֶּה וְאֲנֹכִי לֹא יָדַעְתִּי » « Yaakov s'éveilla de son sommeil et dit : « Certes, Hachem est présent en ce lieu et je ne le savais pas ! » ».

A propos de l'expression « מִשְׁנָתוֹ » (de son sommeil), rabbi yohanan de commenter dans le midrach rabba (Vayetsé – paracha 69) : « מִמְשַׁנְתּוֹ » (« de son étude de michna, Yaakov s'éveilla).

Et le gaon rabbi david Tévil de Minsh de s'interroger : « Qu'est-ce qui a forcé rabbi yohanan de changer le sens simple du verset (il s'éveilla de son sommeil) et d'expliquer plutôt que « מִשְׁנָתוֹ » signifie « מִמְשַׁנְתּוֹ » ?

Et le rav de répondre que rabbi yohanan avait une difficulté : « Si on explique comme le sens simple du verset que Yaakov s'est réveillé de son sommeil « וַיִּקֶץ מִשְׁנָתוֹ », alors on ne comprend pas pourquoi le verset a besoin de rajouter le terme « מִשְׁנָתוֹ » après avoir dit « וַיִּקֶץ ».

En effet, on sait très bien que le mot « וַיִּקֶץ » implique « מִשְׁנָתוֹ », comme il est rapporté dans la paracha de Miketz au sujet de pharaon (verset 7- chap 41) : « Et pharaon s'éveilla ». Le verset n'a pas besoin d'ajouter « מִשְׁנָתוֹ » car cela va de soi que pharaon s'éveilla de son sommeil.

Ainsi, on saisit la raison pour laquelle rav yohanan a expliqué que le terme « מִשְׁנָתוֹ » de notre verset dissimule un sens plus profond que « de son sommeil ».

En effet, il est bien connu que l'étude de la michna durant la nuit est propice pour faire résider sur celui qui s'y adonne, la chékhina. Nous trouvons d'ailleurs cette enseignement à travers le targoum du verset 2-chap 19 des lamentations (Eikha) disant : « lève-toi, pousse des sanglots la nuit (pouvant aussi être traduit : Chante « la Thora » la nuit, en l'occurrence l'étude de la michna) au commencement des veillées ».

Et le targoum de dire : « Lève-toi, assemblée d'Israël qui se trouve en exil, adonne toi avec force à l'étude de la michna la nuit, ainsi la chékhina reposera sur toi ».

A travers ces propos, on comprend maintenant que notre verset viendrait nous enseigner que Yaakov a mérité que la chekhina ait résidée sur lui par le mérite de son étude de michna durant la nuit comme il est dit dans le verset 13 – chap 28 : « et voici que Hachem se tenait au-dessus de lui ».